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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-88/09
19 ноября 2009 года – 10 часов 40 минут.
Судебное заседание продолжено.

Судом ставится вопрос о замене секретаря судебного заседания Мышеловой О.И. на секретаря судебного заседания Леньшину М.И.
Председательствующий разъясняет сторонам их право заявить отвод.

Отводов не заявлено.

Суд,

Постановил:

Произвести замену секретаря судебного заседания Мышеловой О.И. на секретаря судебного заседания Леньшину М.И.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. –  не явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – явился.
Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Горбунов Е.Е. –  явился.

Остальные свидетели – не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Защитник Краснов В.И.: в настоящее время в здании суда находится группа людей, которая не имеет возможности попасть на настоящее судебное заседание, для чего они, собственно, сюда и прибыли. Поскольку судебное следствие проводится в открытом режиме, данное обстоятельство не соответствует принципам гласности. Мы просим принять необходимые меры для того, чтобы люди, желающие попасть на судебное заседание по данному делу, такую возможность имели. Либо за счет восстановления количества скамеек в зале, либо за счет восстановления трансляции во второй зал, которая по инициативе государственных обвинителей в свое время была прекращена. 
Председательствующий: судом приняты исчерпывающие меры для обеспечения максимально возможного присутствия граждан, поэтому Ваше заявление удовлетворению не подлежит.

Свидетель Горбунов Е.Е. приглашен в зал суда.

Допрос свидетеля Горбунова Е.Е.
Свидетель Горбунов Ефим Евгеньевич, 06 ноября 1973 года рождения, уроженец г. Ленинград, работаю заместителем генерального директора в ООО «Метхимпром», зарегистрирован по адресу: Московская область, город Железнодорожный, улица Новая, дом 31, квартира 17.
Чувства неприязни к подсудимым не испытываю, оснований для их оговора не имею.

Председательствующий разъясняет свидетелю его права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст.56 УПК РФ, положения ст.51 Конституции РФ.

Свидетель предупрежден о том, что его показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае его последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает свидетеля об ответственности по ст.ст.307, 308 УК РФ.

Председательствующий разъясняет свидетелю примечание к ст.307 УК РФ о том, что свидетель освобождается от уголовной ответственности, если он добровольно в ходе судебного разбирательства, до вынесения приговора суда или решения суда, заявил о ложных данных им показаниях. 

Свидетель Горбунов Е.Е.: права, обязанности и ответственность понятны.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, скажите, пожалуйста, известны ли Вам такие организации с названиями «Роспром», МФО «Менатеп», банк «Менатеп», ОАО «НК «ЮКОС»? Если да, то в связи с чем, если известны, то кто являлся руководителями этих организаций, фактическими руководителями этих организаций, какой финансово-хозяйственной деятельностью эти организации занимались? И занимали ли Вы какие-либо должности, являлись ли сотрудником этих организаций? Кто являлся Вашим руководителем? В общем, расскажите об обстоятельствах работы в этих организациях.
Свидетель Горбунов Е.Е.: с 1994 по 1996 год я работал в банке «Менатеп». Изначально в отделе валютного финансирования, потом в юридическом отделе. Организации перечисленные мне известны. Насколько я знаю и могу судить с той позиции, где я работал, банк «Менатеп» осуществлял банковские операции, обслуживал клиентов. «НК «ЮКОС» и прочие организации перечисленные мне известны. Только постольку, поскольку я там не работал, и об их деятельности суждение какое-то такое конкретное вынести не могу. Только знаю, что, естественно, «НК «ЮКОС» – это нефтяная компания, «Роспром» и МФО «Менатеп» – некие финансовые структуры. По моим сведениям, которые у меня были на тот момент, руководство банка было коллегиальным, там были дирекции, правления, и кто конкретно из членов правления, я не могу судить, я просто не знаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно об организации ОАО «А-Траст»? И в контексте с этим вопросом расскажите также, занимали ли Вы какие-либо должности в этой организации. Какие должности, если занимали, то какой финансово-хозяйственной деятельностью занималось ООО «А-Траст»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: эта организация мне известна, я был в ней генеральным директором с момента создания. Деятельность была на финансовом рынке, то есть участие в дочерних обществах, собственный и привлеченный капитал.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто являлся руководителем компании?
Свидетель Горбунов Е.Е.: у «А-Траста» я был генеральным директором, я являлся руководителем.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто Вас назначал на эту должность?
Свидетель Горбунов Е.Е.: на эту должность я был назначен учредителями.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто являлся учредителями?
Свидетель Горбунов Е.Е.: господа Крайнов, Кобзарь и, по-моему, Гулин.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: их доли в уставном капитале не помните?
Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по чьей инициативе, или по собственной инициативе Вы стали генеральным директором этой компании?
Свидетель Горбунов Е.Е.: сейчас тяжело вспомнить. Возможно, что по инициативе кого-то из учредителей.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто являлся инициатором создания этой организации: ООО «А-Траст»? Из вышеперечисленных лиц.
Свидетель Горбунов Е.Е.: кто конкретно из них, я не могу знать.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: о финансово-хозяйственной деятельности этой организации расскажите.
Свидетель Горбунов Е.Е.: ООО «А-Траст» выступало учредителем в различных дочерних структурах.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: инициатором создания этих дочерних организаций кто являлся? Или Вы по собственной инициативе это делали?
Свидетель Горбунов Е.Е.: нет. В различное время инициаторами являлись разные заинтересованные стороны.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: назовите дочерние компании. Как они назывались?
Свидетель Горбунов Е.Е.: их было очень много, насколько я помню, больше десятка. Ни одну организацию сейчас назвать не могу.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: укажите временные рамки, когда Вы работали в ООО «А-Траст». В какой период времени?
Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я могу помнить, с момента создания, по-моему, и до 2000 или 2001 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: момент создания укажите.

Свидетель Горбунов Е.Е.: 1996-1997 год.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: до какого периода?
Свидетель Горбунов Е.Е.: до 2000 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: будучи генеральным директором ООО «А-Траст», Вы являлись сотрудником либо генеральным директором какой-либо другой организации?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какой организации? Или каких организаций? Перечислите, пожалуйста.
Свидетель Горбунов Е.Е.: я работал в это же время в «СП «РТТ», далее в «ЮФК» и был руководителем еще нескольких организаций по совместительству.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: названия организаций помните?
Свидетель Горбунов Е.Е.: на слуху сейчас ООО «Надежда-2000», дальше затрудняюсь.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы являлись, как Вы утверждаете, сотрудником «СП «РТТ». А кто являлся в этот период времени руководителем организации «СП «РТТ»? И в какой период времени Вы являлись сотрудником «СП «РТТ»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: после перехода из банка «Менатеп» (по-моему, это был 1996 год) до 1998 или 1999 года я был сотрудником «СП «РТТ», руководил которым Анилионис Гитас Повилович.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы непосредственно Анилионису подчинялись?
Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кому Вы подчинялись непосредственно?
Свидетель Горбунов Е.Е.: Фандееву Сергею Васильевичу.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы помните, кого-либо еще из сотрудников СП «РТТ», с кем Вы общались?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да, многих.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: или не общались, но знаете, что они являлись сотрудниками СП «РТТ»? Назовите фамилии этих сотрудников.
Свидетель Горбунов Е.Е.: помимо вышеперечисленных, Атанова, Колупаева, Хвостиков, Колосов, Нещеретов, Бородина, Борисова.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: перечисленные граждане чем занимались в «СП «РТТ»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: каждый из них работал в «СП «РТТ», конкретно в своем направлении. Чем занимался конкретно каждый из них, я знать не могу, знаю только некоторых, тех сотрудников, с которыми я работал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что входило в их функциональные обязанности?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не могу знать точно, кроме тех сотрудников, с которыми работал я лично.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: одновременно с работой в «СП «РТТ» являлись ли они генеральными директорами каких-либо еще организаций и учредителями каких-либо еще организаций? Что Вам известно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: по документообороту, который проходил через меня, могу сказать, да, они являлись директорами в других организациях. Являлись ли они учредителями, мне сейчас вспомнить проблематично.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: назовите названия этих организаций, генеральными директорами которых являлись вышеперечисленные лица?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вспомнить тяжело. Единственное, я помню, что «Ренмет» возглавляла госпожа Атанова, в какой период, тоже вспомнить не могу.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 11 л.д.153-165 копию устава ООО «Ф-Траст».

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 11 л.д.153-165: копию устава ООО «Ф-Траст».

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 11:

Л.д. 153-165 - копия устава ООО «Ф-Траст».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 11 л.д.145-152: копию учредительного договора ООО «А-Траст», л.д.153-165: копию устава ООО «Ф-Траст».

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 11 л.д.145-152: копию учредительного договора ООО «А-Траст»; том 11 л.д.153-165: копию устава ООО «Ф-Траст». 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.145-152 тома 11: копию учредительного договора ООО «А-Траст»; л.д.153-165 тома 11: копию устава ООО «Ф-Траст».
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: известно содержание документа? При каких обстоятельствах Вы видели эти документы?

Свидетель Горбунов Е.Е.: эти документы готовил я сам.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по чьей инициативе Вы готовили эти документы?

Свидетель Горбунов Е.Е.: по инициативе указанных здесь учредителей.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: еще раз перечислите фамилии этих учредителей.
Свидетель Горбунов Е.Е.: Крайнов, Кобзарь, Гулин.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Крайнов, Кобзарь и Гулин на тот период времени занимали какие-либо должности в каких-либо организациях? Являлись ли учредителями еще каких-то организаций?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я могу сказать только про Крайнова и Кобзаря, потому что я работал непосредственно с ними, они работали в «СП «РТТ». Про господина Гулина ничего сказать не могу.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: только в СП «РТТ», либо в каких-либо других организациях?

Свидетель Горбунов Е.Е.: как я уже говорил ранее, по документообороту, который проходил через меня, они возглавляли некоторые структуры так же, как и я. Вот указаны должности.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 11 л.д.236-248: копию устава ЗАО «Фрегат»; л.д. 249-257: копию учредительного договора ЗАО «Фрегат».

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 11 л.д.236-248: копию устава ЗАО «Фрегат», том 11 л.д.249-257: копию учредительного договора ЗАО «Фрегат». 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.236-248 тома 11: копию устава ЗАО «Фрегат», л.д.249-257 тома 11: копию учредительного договора ЗАО «Фрегат».
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: объясните, какое отношение Вы имеете к вышеуказанной организации.

Свидетель Горбунов Е.Е.: возглавляемое мной на тот момент общество ООО «А-Траст» является учредителем ЗАО «Фрегат». Являлось.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеются ли подписи в данных документах?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да, на последнем листе, по требованиям законодательства на тот момент, подписи учредителей, моя и госпожи Атановой, как генерального представителя АОЗТ «Ренмет».
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: когда Вы исполняли эту подпись в тексте устава, подпись Атановой уже была здесь, или она присутствовала при исполнении Вами этой подписи?

Свидетель Горбунов Е.Е.: не могу вспомнить, возможно, что нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы обсуждали с ней вопрос по поводу создания этого общества, учредителем которого Вы являлись? С Атановой лично? Она же учредитель этого общества?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы с Атановой обсуждали подписание этого устава?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где это было, в каком помещении?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это было в помещении в офисе «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по чьей инициативе было создано это общество «Фрегат»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не могу вспомнить.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а по инициативе сотрудника какой организации было создано общество «Фрегат»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я помню, по инициативе сотрудника банка.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какого?

Свидетель Горбунов Е.Е.: «Менатеп».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть лицо, которое инициировало создание этого общества «Фрегат», оно имело отношение к банку «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а руководителями банка «Менатеп» кто являлся?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не могу знать. Я уже говорил вначале, там была очень сложная структура.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: может быть, Вы вспомнили после начала допроса?
Свидетель Горбунов Е.Е.: просто могу сказать, что был очень большой список.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: список был большой?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: список кого?

Свидетель Горбунов Е.Е.: руководителей.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кого Вы помните из этого списка?

Свидетель Горбунов Е.Е.: если говорить про настоящий момент, то я вспоминаю Платона Леонидовича и Михаила Борисовича.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: фамилии назовите, пожалуйста.

Свидетель Горбунов Е.Е.: Ходорковский и Лебедев.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кого-нибудь помните из сотрудников банка «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: из сотрудников, сейчас, наверное, нет, потому что я там не так долго проработал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать по поводу этого учредительного договора?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в конце также моя подпись стоит, и подпись госпожи Атановой.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а эти документы Вы сами исполняли? Как, на компьютере, либо на печатной машинке, где вообще были исполнены эти документы?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно, что и эти документы делал тоже я.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в каком помещении, помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да, там же, в помещении «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы утверждаете, что являлись генеральным директором ООО «А-Траст»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свои обязанности Вы в каком помещении исполняли?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я выполнял обязанности гендиректора «А-Траста» по совместительству, а основное мое место работы было в офисе «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: расположенном по какому адресу?

Свидетель Горбунов Е.Е.: Новочеремушкинская, дом 69, корпус «б».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эти документы Вы видели и обсуждали с Атановой, как Вы утверждаете, в каком помещении?

Свидетель Горбунов Е.Е.: там же, на Новочеремушкинской.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а каким образом формировался уставной капитал ЗАО «Фрегат»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: мне сейчас вспомнить тяжело, но, скорее всего, это были либо заемные средства, либо какие-то ценные бумаги.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а откуда поступали ценные бумаги и заемные средства?

Свидетель Горбунов Е.Е.: заемные средства поступали из банка, то есть брался кредит банка «Менатеп», а ценные бумаги передавались через учредителей. То есть, если «А-Траст» должен был внести ценные бумаги в уставной капитал «Фрегата», значит, они должны были попасть на «А-Траст». Каким образом, я сейчас вспомнить не могу.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: связывало ли Вас что-либо в контексте подготовки этих уставных документов «Фрегата» с инвестиционным управлением банка «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: инвеступравление выступало иногда как заказчик некоторых организаций.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это Вы про себя сейчас говорите или про всех сотрудников, которых Вы здесь перечислили, которые тоже являлись, согласно Вашим показаниям, генеральными директорами ряда компаний?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не могу говорить за все компании, которые находились на обслуживании в «СП «РТТ» и которые создавались в «СП «РТТ». Я могу говорить только за тот участок работы, который выполнял я, и во что я был посвящен.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы сказали, что инвестиционное управление банка «Менатеп» являлось заказчиком. Заказчиком чего?

Свидетель Горбунов Е.Е.: инвеступравление периодически выступало заказчиком организаций.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: являлось ли оно заказчиком этого ЗАО «Фрегат»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно, но я сейчас затрудняюсь вспомнить.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а с кем конкретно Вы общались из сотрудников инвестиционного управления банка «Менатеп»? В контексте Вашей деятельности по учреждению тех или иных компаний, в том числе, «Фрегат».

Свидетель Горбунов Е.Е.: по учреждению компаний в большинстве случаев я общался со своим непосредственным руководством. Представители инвестдепартамента у нас бывали, но, кто конкретно, мне сейчас вспомнить проблематично.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто возглавлял инвестиционный департамент банка «Менатеп» тогда? 

Свидетель Горбунов Е.Е.: я могу ошибаться, но, по-моему, господин Голубович.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а цель учреждения ЗАО «Фрегат» какова была, с Вашей точки зрения?

Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я помню, «Фрегат» создавался то ли для участия в каком-то инвестконкурсе, то ли для владения, что-то было связано с акциями.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это мнение Вы сформировали, исходя из чего?

Свидетель Горбунов Е.Е.: из последующей деятельности «Фрегата».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какое отношение Вы имеете к ООО «Миф»? И что Вы можете рассказать об этой организации, если Вы имеете к ней какое-то отношение?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в «Мифе» я также являлся какое-то время генеральным директором.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при каких обстоятельствах Вы стали генеральным директором ООО «Миф»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: так же, как и в «А-Трасте», кто-то из учредителей предложил, я согласился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: расскажите, каким образом был создан ООО «Миф». По чьей инициативе?

Свидетель Горбунов Е.Е.: инициатор создания компании «Миф» мне не известен, учредителей я сейчас тоже не помню. «Миф» занимался деятельностью также, по-моему, на инвестрынке.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а инвестиционное управление банка «Менатеп» имело отношение к созданию этой организации? Может быть, сейчас вспомнили?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в какой период времени Вы имели отношение к ООО «Миф»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я могу помнить, «Миф» и «А-Траст» я возглавлял одновременно.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: временной промежуток назовите, пожалуйста.

Свидетель Горбунов Е.Е.: приблизительно с 1998 по 2000 год, в этот период.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: известно ли Вам содержание устава ООО «А-Траст»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при каких обстоятельствах Вы ознакомились в первый раз с этим уставом? В каком помещении, в присутствии кого? Кто являлся автором исполнения данного устава?
Свидетель Горбунов Е.Е.: похоже на то, что автором данного документа являлся я лично. Данный документ был создан по инициативе его учредителей: господ Кобзаря, Крайнова и Гулина.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 11 л.д.113-117: копию договора мены №789/98 от 10 ноября 1998 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 11 л.д.113-117: копию договора мены №789/98 от 10 ноября 1998 года. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.113-117 тома 11: копию договора мены №789/98 от 10 ноября 1998 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно по поводу обстоятельств заключения данного договора, подготовки к данному договору, инициаторов данного договора? И цели данного договора.

Свидетель Горбунов Е.Е.: целью, как следует из договора, является мена акций между «ВНК» и «А-Трастом».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы видели ранее, до этого судебного заседания, текст этого договора?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я его подписывал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеется Ваша подпись на договоре?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подписи какого лица еще Вы видите в данном договоре?

Свидетель Горбунов Е.Е.: господина Бурганова.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при каких обстоятельствах первый раз Вы увидели текст этого договора?

Свидетель Горбунов Е.Е.: когда мне предложили его подписать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто Вам предложил подписать этот договор?

Свидетель Горбунов Е.Е.: сейчас тяжело вспомнить. Но либо кто-то из учредителей, либо кто-то из руководства «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какими тактическими и стратегическими соображениями они руководствовались, предлагая Вам подписать этот договор?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в интересах группы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: как группа называется? 

Свидетель Горбунов Е.Е.: мы всегда называли «группа». Это наше внутреннее, то есть названия не было, было просто слово «группа». Тогда, соответственно, это банк «Менатеп».
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а какие организации еще входили в группу?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в последующем «ЮКОС», «Роспром», МФО.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в этой группе, куда входили МФО, банк «Менатеп», ОАО «НК «ЮКОС», кто принимал стратегические и тактические решения, как Вам представлялось, Вам, человеку, который достаточно длительное время работал, надо полагать, в группе?
Свидетель Горбунов Е.Е.: я могу только привести аналогию с тем, что происходило в «СП «РТТ». В СП «РТТ» решение принималось, естественно, руководством, то есть конкретно генеральным директором Анилионисом Г.П. и его заместителем Крайновым А.В.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Анилионис, Крайнов, они самостоятельны были в выборе решений, либо они с кем-то должны были советоваться?

Свидетель Горбунов Е.Е.: мне это не известно, но все происходящее с ценными бумагами, которое происходило внутри группы, производилось в интересах группы. Конечная цель перехода данных акций, которые указаны в этом конкретном договоре, мне не известна.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, какими финансовыми соображениями руководствовались инициаторы подписания Вами этого договора, Вам не известно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Бурганов там обозначен как представитель одной из сторон. А с Бургановым Вы общались?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, я с ним не знаком и даже никогда не видел.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а подпись Бурганова уже стояла в этом договоре, когда Вы подписывали этот договор?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не могу сказать точно, возможно, была, возможно, нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подпись в данном договоре где была исполнена?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я подписывал в офисе «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по какому адресу?

Свидетель Горбунов Е.Е.: Новочеремушкинская, 69, корпус «б».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вам понятна суть этого договора?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в чем суть этого договора, как Вы понимаете?

Свидетель Горбунов Е.Е.: из текста договора следует, что компании ОАО «ВНК» и «А-Траст» производят обмен акций, где меняются акции ОАО «НК «ЮКОС» на акции ЗАО «Фрегат». По равнозначной стоимости.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно о подготовке данного договора?

Свидетель Горбунов Е.Е.: ничего, я его не готовил.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: производилась ли какая-либо оценка, может быть, впоследствии Вам стало что-то известно, производилась какая-либо оценка акций вышеуказанной в договоре организации?

Свидетель Горбунов Е.Е.: акции «ЮКОСа» котировались на бирже, можно было котировки оттуда взять. А с акциями ЗАО «Фрегат» я не знаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы заключение какого-либо специалиста об оценке акций видели, подписывая данный договор?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: на чье мнение Вы ориентировались, либо мнение какой организации, какого конкретного лица, подписывая данный договор?

Свидетель Горбунов Е.Е.: лица конкретно назвать не могу, потому что просто его не было, как лица физического. А поступала от руководства команда в интересах группы произвести данное подписание конкретного договора.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а состоятельность оценки акций вышеуказанных организаций у Вас вызывала сомнения, не вызывала сомнения?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, не вызывала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы когда-либо имели отношение к оценке акций каких-либо организаций? И являетесь ли Вы специалистом в оценке акций?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 11 л.д.47-51: копию договора №МКД/ТР-11/98 от 30 ноября 1998 года и копию акта приема-передачи векселя от 04 декабря 1998 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю  Горбунову Е.Е. том 11 л.д.47-51: копию договора №МКД/ТР-11/98 от 30 ноября 1998 года и копию акта приема-передачи векселя от 04 декабря 1998 года. 

Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.47-51 тома 11: копию договора №МКД/ТР-11/98 от 30 ноября 1998 года и копию акта приема-передачи векселя от 04 декабря 1998 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: как называется этот документ, что Вам известно по поводу данного документа? Расскажите, пожалуйста, об обстоятельствах исполнения этого документа и о событиях, связанных с исполнением данного документа.

Свидетель Горбунов Е.Е.: это договор о купле-продаже ценных бумаг между «А-Трастом» и «Эм Кью Ди интернэшнл лтд».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вами подписан этот документ?

Свидетель Горбунов Е.Е.: копия не очень удачная, но, похоже, да, я подписывался.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы какими интересами руководствовались, подписывая данный документ?

Свидетель Горбунов Е.Е.: как я уже говорил, все операции, производимые с дочерними компаниями и с ценными бумагами, которые находились в данных дочерних компаниях, по моему личному убеждению, происходили в интересах группы. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: данный документ кем изготавливался?

Свидетель Горбунов Е.Е.: сейчас не могу сказать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где он подписывался?

Свидетель Горбунов Е.Е.: мной, как всегда, в офисе, а, может быть, на Профсоюзной, 31, корпус 2.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с другим лицом, подписавшим данный документ, с Гулиным Вы общались когда-нибудь по поводу подписания данного документа?
Свидетель Горбунов Е.Е.: по поводу конкретно данного документа нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в принципе, когда-либо общались с Гулиным?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Гулин кем являлся? В каких организациях он работал?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не знаю, где работал господин Гулин, мне это не известно, но я с ним общался в офисе «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что-нибудь еще можете пояснить по поводу этого документа?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет. Я не занимался, я не являюсь специалистом в области ценных бумаг, и по этому вопросу мне пояснить здесь нечего.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: вернемся к предыдущему документу, это договор мены №789/98 от 10 ноября 1998 года. Здесь указано, что данный документ исполнен в городе Томске, здесь обозначение: город Томск. Какое отношение имеет город Томск к этому документу, как Вы объясните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: не знаю. Объяснить не могу.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу объявить перерыв на 5 минут.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Суд,
Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

11 часов 55 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Горбунов Е.Е. приглашен в зал суда.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, Вы являлись генеральным директором ООО «Миф»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в какой период времени?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я уже раньше указывал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: одновременно с тем, что являлись генеральным директором «А-Траст»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я помню, да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы одновременно выполняли свои функциональные обязанности, будучи генеральным директором ООО «Миф» и «А-Траст»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а учредителями ООО «Миф» кто являлся?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не помню.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 22 л.д.96: копию справки распределения акций ООО «ВНК».

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 22 л.д.96: копию справки распределения акций ООО «ВНК».

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 22:

Л.д. 96 - копия справки распределения акций ООО «ВНК».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 22 л.д.96: копию справки распределения акций ООО «ВНК» и л.д.85-87: копию схемы сделок по проекту «Томск».

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 22 л.д.96: копию справки распределения акций ООО «ВНК» и том 22 л.д.85-87: копию схемы сделок по проекту «Томск».
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.96 том 22: копию справки распределения акций ООО «ВНК» и л.д.85-87 тома 22: копию схемы сделок по проекту «Томск».
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, обратите внимание на л.д.96. Первое, здесь отсутствует временной период. Данный документ никем не подписан вообще – два. На данном документе, из которого можно установить, кто имеет отношение к сведениям, можно определить только из штампика Генеральной прокуратуры и чьей-то подписи. Более того, Ваша честь, естественно, подписи свидетеля на этом документе нет, поэтому, что мы хотим выяснять у свидетеля по данному документу, вообще непонятно.

Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, хотелось бы добавить, если можно. С учетом уже изложенного, а также подчеркивая, что речь идет об акциях «ВНК», не являющихся предметом предъявленного нам обвинения, в непонятный, как совершенно справедливо отметил Платон Леонидович Лебедев, период времени, этот документ предъявлять свидетелю ровно так же, как я не знаю что еще. Что касается утверждения гособвинения, что фамилия свидетеля в обвинительном заключении не упоминается, это неверно. Мы тут за короткое время успели посмотреть, если Вам это интересно. Страницы 14, 16, 246, 265, 266, 274, 275, 474. Причем фамилия свидетеля не упоминается ни в связи с акциями «ВНК», ни в связи с его деятельностью в ООО «Миф», поэтому относимость этого документа к данному свидетелю вызывает серьезные сомнения.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, Вы имеете отношение к информации, которая обозначена в данной схеме на л.д.85 и, соответственно, в таблице «Справка о распределении акций ОАО «ВНК» на л.д.96? Если имеете, объясните, пожалуйста. 

Свидетель Горбунов Е.Е.: мне нечего к этому добавить, потому что здесь нет ни моей подписи, нет ни известных мне чьих-то подписей. Здесь не указана дата, не указано место.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по поводу приобретения акций ОАО «ВНК» что-то можете объяснить? 

Свидетель Горбунов Е.Е.: на странице 85 указана схема, как акции перемещались между компаниями. Данная схема очень похожа на описание тех договоров, которые я до этого подписывал.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть надо полагать, что она иллюстрирует, в частности, и те договоры, о которых Вы сейчас дали показания?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: на л.д.96: Вы имеете отношение к обозначенной здесь информации? Здесь указаны компания «Фрегат», компания «Миф».
Свидетель Горбунов Е.Е.: я имею отношение только к компании «Миф», будучи ее генеральным директором, и к ЗАО «Фрегат», будучи одним из учредителей.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какое-либо отношение к компании ООО «Урания» Вы имели или нет?

Свидетель Горбунов Е.Е.: сейчас тяжело вспомнить. Я помню, что такая компания была.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: являлись ли Вы ее генеральным директором или не являлись? Не помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: возможно, это было какой-то короткий срок, но у меня не отложилось в памяти.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: если Вам сейчас предъявить документы, иллюстрирующие финансово-хозяйственную деятельность этой компании, возможно, что Вы вспомните о своем отношении к этой компании?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 39 л.д.276: сопроводительное письмо, л.д.277: служебную записку.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 39 л.д.276: сопроводительное письмо, том 39 л.д.277: служебную записку.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 39:

Л.д. 276 - сопроводительное письмо;

Л.д. 277 - служебная записка.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 39 л.д.276: сопроводительное письмо, л.д.277: служебную записку.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 39 л.д.276: сопроводительное письмо, том 39 л.д.277: служебную записку. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.276 тома 39: сопроводительное письмо, л.д.277 тома 39: служебную записку.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: вопрос касается предоставления кредита банком «Менатеп», получения кредита в банке «Менатеп».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, опять же, если Вам это интересно, «Урания» ни в каком виде в обвинении не упоминается. Плюс, я не знаю, что на этом документе. Давайте, мы его пока исследуем и посадим свидетеля, потому что нужно эти документы тогда посмотреть, если они предъявляются суду, для того, чтобы мы посмотрели, что ж на самом деле есть и что там упоминается. Ваша честь, во-первых, на этом, как бы это правильно сказать, листочке стоит дата: 09 сентября 1996 года. Можно, конечно, и про него поговорить. И проект «Каскад», Ваша честь, чтобы было понятно, какое он вообще имеет отношение к нашему делу, чтобы нам пояснили. И самое главное, Ваша честь, чтоы показали Вам, где на этих двух листах стоит подпись Ходорковского. Вот это самое главное, поскольку это ж теперь занесено в протокол.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, объясните, пожалуйста, обстоятельства получения кредита в банке «Менатеп» компанией «Урания», где Вы являлись генеральным директоров, согласно этому документу.
Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не помню. Вполне возможно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, на этом документе вообще ничьей подписи нет, и к чему что относится – это отдельное расследование надо еще проводить.

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, мне по этому вопросу нечего пояснить.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: являясь руководителями ряда компаний, в частности, «А-Траст», Вы получали кредиты в банке «Менатеп» когда-нибудь?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при каких обстоятельствах? Какие кредиты Вы получили? И почему именно в банке «Менатеп»? Кто являлся инициатором получения Вами кредитов в банке «Менатеп»? И были ли Вы самостоятельны в своих решениях при получении кредитов в банке «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: кредиты получались при насущной необходимости в оборотных средствах, либо на текущую деятельность. Подписывался кредитный договор, открывался кредит, я уже не помню, какие счета открывались. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а почему именно в банке «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: потому что «Менатеп» был одним из крупнейших банков, если не крупнейший на тот момент. У нас с ним были партнерские отношения.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 22 л.д.92-93: копию схемы движения акций ОАО «ВНК» с даты первоначального приобретения.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 22 л.д.92-93: копию схемы движения акций ОАО «ВНК» с даты первоначального приобретения.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 22:

Л.д. 92-93 - копия схемы движения акций ОАО «ВНК» с даты первоначального приобретения.

Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, конечно, у стороны обвинения есть право предъявлять любые доказательства из дела и иные, которые они сочтут нужным, но, учитывая, что данный документ содержит неоговоренные никем рукописные пометки, не имеет ни даты, ни подписи, утверждение прокурора Лахтина о том, что свидетель имел отношение к ЗАО «Фрегат» и ООО «Миф», в принципе, обосновано, но к определенному периоду времени. Имел ли отношение свидетель к этому документу, где нет, я повторяю, ни даты, ни подписи?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю в томе 22 л.д.92-93: копию схемы движения акций ОАО «ВНК» с даты первоначального приобретения.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 22 л.д.92-93: копию схемы движения акций ОАО «ВНК» с даты первоначального приобретения. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.92-93 тома 22: копию схемы движения акций ОАО «ВНК» с даты первоначального приобретения.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, можете пояснить отношение к этим сделкам ООО «Миф» и ЗАО «Фрегат», и Ваше личное отношение к схеме, которая иллюстрирует конкретные финансово-хозяйственные отношения между этими организациями, в частности, ООО «Миф», ЗАО «Фрегат».?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я эту схему не составлял, мое отношение – я ее впервые вижу.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, объясните, пожалуйста, известна ли Вам компания ООО «Меркурий»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да, я слышал о такой компании.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю в томе 68 л.д.36: копию протокола учредительного собрания ООО «Меркурий ХХIII» от 08 декабря 1999 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А., удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 68 л.д.36: копию протокола учредительного собрания ООО «Меркурий ХХIII» от 08 декабря 1999 года. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.36 тома 68: копию протокола учредительного собрания ООО «Меркурий ХХIII» от 08 декабря 1999 года.

Свидетель Горбунов Е.Е.: я вижу здесь мою подпись и печать «А-Траста».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а данный документ Вы ранее видели?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно. Очень похоже на те документы, которые составлялись мной.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: участвовали Вы в этом собрании или не участвовали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я могу сказать, что я его подписывал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в городе Саранске Вы были когда-нибудь? Указано, что протокол составлен в городе Саранске.

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, не был.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, Вы помните события этого дня: 08 декабря 1999 года?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в деталях – нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: так Вы участвовали в этом собрании или не участвовали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: этот документ подписан мной, печать стоит «А-Траста».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть Вы констатируете только то, что документ подписан Вами?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: участвовали Вы в этом собрании или не участвовали, Вы сказать четко не можете?
Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто являлся инициатором учреждения ООО «Меркурий ХХIII», как Вам представляется?

Свидетель Горбунов Е.Е.: кто-то из представителей группы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это та группа, о которой Вы упоминали сегодня в судебном заседании?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а представители группы какими соображениями руководствовались, инициируя создание этого общества?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это мне не известно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а с какой целью создавалось это общество? Может быть, кто-то не из участников группы Вам говорил? Как протекала финансово-хозяйственная деятельность этого общества?

Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я могу помнить, конкретно по тому, что происходило в Мордовии, по компаниям, которые регистрируются в Мордовии, представители «СП «РТТ» занимались подготовкой документов, регистрацией, а дальнейшей финансово-хозяйственной деятельностью этих компаний представители «СП «РТТ» не занимались. То есть назначался директор для того, чтобы произвести необходимые регистрационные действия, открыть счет в банке, встать на учет в различных фондах, встать на учет, зарегистрироваться. После этого, по-моему, назначались другие директора.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: «Меркурий» впоследствии был переименован в общество «Альта-Трейд». Может быть, Вам это поможет. А почему организации, в том числе и эта, были зарегистрированы в Мордовии, а не в Москве?
Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я знаю, на тот момент (это 1999 год) существовали некие налоговые послабления в различных регионах, и вся страна пользовалась, поэтому компании регистрировались в различных регионах. А в Москве в 1999 году вообще было очень сложно что-то делать конкретно с регистрацией компаний.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Хитрова Вам известна?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какие должности она занимала? Сотрудником каких организаций являлась? В связи с чем Вам стала известна Хитрова?

Свидетель Горбунов Е.Е.: мы работали вместе в «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Хитрова являлась генеральным директором каких-либо обществ зарегистрированных?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: каких обществ?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не могу вспомнить, это ее были общества, но даже из этого документа видно, что она была генеральным в «Меркурий ХХIII».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вы когда-либо в ходе деятельности «Меркурия», переименованного потом в «Альта-Трейд», принимали участие в выработке каких-то решений этого общества?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: участвовали в собраниях, касающихся этого?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да, потому что по гражданскому законодательству необходимо участие учредителей и участников в деятельности общества, как то: переназначение генерального директора, потом выдача разрешений на совершение ряда крупных сделок.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: так Вы участвовали в каких-либо собраниях, касающихся этого общества, или не участвовали, Вы помните? Если участвовали, то где участвовали, в каких помещениях?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: опишите эти помещения. Кто еще участвовал в этих собраниях?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в собраниях я не участвовал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а почему Вы не участвовали в собраниях?

Свидетель Горбунов Е.Е.: потому что у нас не было такой практики.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а почему не было такой практики?

Свидетель Горбунов Е.Е.: потому что компания, как видно из ее юридического адреса, вела свою деятельность в Саранске. В Саранске у нас представительств не было, командировок туда не было, соответственно, в деятельности, так сказать, в оперативном управлении обществом «Меркурий ХХIII» мы как бы в деятельности не заняты были.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть Ваши функции по учреждению данной компании в чем заключались?

Свидетель Горбунов Е.Е.: они ограничивались учреждением.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: чем ограничивались?

Свидетель Горбунов Е.Е.: ограничивались учреждением компании. Это уже конец 1999 года, поэтому вполне возможно, что даже я там вообще никакого участия не принимал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать о приобретении какого-либо имущества этой компанией?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я ничего сказать не могу, я финансово-хозяйственную деятельность этой компании не вел.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а какой профиль был деятельности этого общества впоследствии? Что Вам известно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько мне известно, что-то было на реальном рынке, то есть что-то связанное с торговлей чем-то.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: да, но каким конкретно товаром или видом торговли, неизвестно?
Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 68 л.д.118-119: копию протокола №3 общего собрания участников ООО «Ю-Мордовия» от 03 июля 2000 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 68 л.д.118-119: копию протокола №3 общего собрания участников ООО «Ю-Мордовия» от 03 июля 2000 года. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.118-119 тома 68: копию протокола №3 общего собрания участников ООО «Ю-Мордовия» от 03 июля 2000 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: известно Вам общество ООО «Ю-Мордовия», не известно? Имели ли Вы какое-то отношение к этому?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не имел к этому отношения, «А-Траст» имел. И, насколько я вижу, это период уже середины 2000 года, я уже не являлся генеральным директором «А-Траста».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть Вы ничего не можете пояснить по этому поводу?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да, здесь в «А-Траст» уже присутствовала Климантович.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а по поводу «Ю-Мордовии» что-нибудь можете пояснить?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, вообще ничего.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по поводу связей Вальдеса-Гарсиа Антонио и Хохловой с этой организацией? Может быть, Хохлова Вам что-то говорила в связи с этим? Вам известны такие лица, как Вальдес-Гарсиа Антонио, Хохлова?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы встречались с ними?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в связи с чем Вы встречались?

Свидетель Горбунов Е.Е.: по работе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обстоятельства ваших встреч опишите. В связи с чем Вы встречались?
Свидетель Горбунов Е.Е.: с Вальдес-Гарсиа я встречался в начале девяностых, в 1996 по 1998 годы я с ним вообще не встречался.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: являлся ли Вальдес-Гарсиа Антонио генеральным директором каких-либо компаний?

Свидетель Горбунов Е.Е.: этого я не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а по поводу Хохловой что-нибудь можете сказать?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да, мы работали вместе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Хохлова являлась учредителем каких-либо компаний либо генеральным директором каких-либо компаний? По чьей инициативе?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не могу вспомнить. Наше общение ограничивалось личным в тот момент.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а с гражданином Тяном Вы когда-нибудь встречались?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не слышали про такого?

Свидетель Горбунов Е.Е.: не известен вообще.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 68 л.д.111-112: копию протокола общего собрания участников ООО «Ю-Мордовия» от 11 января 2000 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю  Горбунову Е.Е. том 68 л.д.111-112: копию протокола общего собрания участников ООО «Ю-Мордовия» от 11 января 2000 года. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.111-112 тома 68: копию протокола общего собрания участников ООО «Ю-Мордовия» от 11 января 2000 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вам известен этот документ? Что Вы можете пояснить по поводу этого документа и участия Вами, если Вы участвовали, в этом собрании?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да. Я являлся генеральным еще директором «А-Траст» в этот момент.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: расскажите об обстоятельствах этого собрания. Что Вам известно? Или неизвестно ничего? Имеется ли Ваша подпись?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да, документ мной подписан, и стоит печать «А-Траста».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обстоятельства подписания данного документа можете пояснить?

Свидетель Горбунов Е.Е.: подобные документы попадали в СП через секретариат. Они подписывались сотрудниками, которые были указаны.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: означает ли это, что отношение к этому собранию было формальным у Вас?

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это была естественная практика для «СП «РТТ» и в Вашей деятельности?

Свидетель Горбунов Е.Е.: «СП «РТТ», если там немного взять, «СП «РТТ» занималось секретарским обслуживанием любых компаний, которые находились у нее на обслуживании.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а каким обслуживанием занималось?

Свидетель Горбунов Е.Е.: секретарским, бухгалтерским.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: объясните, пожалуйста, что такое секретарское обслуживание.

Свидетель Горбунов Е.Е.: тот участок, которым занимался я, это получение и передача документов между компанией и различными органами государственной власти и контролирующими инстанциями. Это тот участок, которым занимался я.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы это считаете секретарским обслуживанием?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это одно из направлений секретарского обслуживания.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а это понятие, Вы, исходя из чего, обозначаете, секретарское обслуживание?

Свидетель Горбунов Е.Е.: из общеизвестного, можно так сказать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть Вы не оперируете каким-нибудь нормативным актом?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: вернемся к данному документу. Вы можете четко сказать суду, участвовали Вы в этом собрании или не участвовали? Если участвовали, то объясните обстоятельства проведения этого собрания. В каком помещении это собрание происходило?
Свидетель Горбунов Е.Е.: четко сказать не могу.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не можете, да?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете четко обозначить, конкретно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: четко обозначить: то, что здесь стоит моя подпись и печать «А-Траста», который я в тот момент возглавлял.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где Вы могли исполнить эту подпись? В каком помещении?

Свидетель Горбунов Е.Е.: где угодно, потому что, судя по серьезности документа, мог на Профсоюзной, 31, мог на Новочеремушкинской, 69.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а лица, которые здесь перечислены, Вы что-то можете о них сказать (Додонов, Колупаева, Хвостиков)? Компании, которые здесь обозначены (ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС», ООО «Соната», АОЗТ «Стеклопроммаш», ООО «Эльбрус»). 

Свидетель Горбунов Е.Е.: господин Хвостиков, госпожи Колупаева и Гришняева являлись сотрудниками «СП «РТТ», на тот момент уже называлось, по-моему, «ЮФК», «СП «РТТ» уже, по-моему, не было в 2000 году. А о господине Додонове я слышал только из документов. Я с ним не знаком.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: значит, исполняя подпись и проставляя печать Вашей организации, эти печати уже были отражены в этом документе, или не было этих подписей и печатей? Вы помните, не помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете пояснить по поводу компании «Темерэйн энтерпрайзес лимитед»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в «Темерэйн» я какое-то время являлся представителем, доверенным лицом.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какое время? Обозначьте, пожалуйста, временной промежуток, период времени.

Свидетель Горбунов Е.Е.: если я не ошибаюсь, два года. В районе 2000 года. То есть или 1999-2000, или 2000-2001. Я сейчас не могу даже точно вспомнить.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по чьей инициативе Вы являлись представителем компании «Темерэйн энтерпрайзес лимитед»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: точно, что не по собственной, а более точные обстоятельства, я говорю, мне с этой компанией тяжело вспомнить. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что-нибудь можете пояснить по поводу деятельности вышеуказанной компании?

Свидетель Горбунов Е.Е.: насколько я могу помнить из тех документов, которые проходили через меня, ценные бумаги, инвестиционная деятельность – что-то такое.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 113 л.д.105-111: копии доверенности и ее перевода на русский язык.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 113 л.д.105-111: копии доверенности и ее перевода на русский язык. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.105-111 тома 113: копии доверенности и ее перевода на русский язык.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать по поводу этой доверенности?

Свидетель Горбунов Е.Е.: эта доверенность выдана на мое имя относительно компании «Темерэйн».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при каких обстоятельствах была выдана эта доверенность?

Свидетель Горбунов Е.Е.: не знаю, я получил ее уже в Москве.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: от кого Вы получили эту доверенность?

Свидетель Горбунов Е.Е.: сейчас уже не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы проявляли инициативу стать представителем этой компании?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто являлся директором этой компании, руководителем?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это мне неизвестно. Здесь, из данной доверенности следует, что здесь есть представители двух компаний, видимо, являющихся учредителями.

Защитник Краснов В.Н.: просим объявить перерыв.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство защитника Краснова В.Н. удовлетворить, объявить перерыв.  

Судом объявляется перерыв.
14 часов 20 минут - судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.
Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – не явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – не явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – явился.
Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Горбунов Е.Е. –  явился.

Остальные свидетели – не явились.
Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Свидетель Горбунов Е.Е. приглашен в зал суда.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 113 л.д.116-124: копии доверенности и ее перевода на русский язык.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 113 л.д.116-124: копии доверенности и ее перевода на русский язык. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.116-124 тома 113: копии доверенности и ее перевода на русский язык.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эту доверенность Вы ранее когда-нибудь видели?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в чем эта доверенность была выражена, на чем? Содержание этой доверенности Вам понятно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да, я представлял интересы этой компании в Москве.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто Вам выдавал эту доверенность? В частности, эту доверенность?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я с этими лицами незнаком, но, судя по всему, вот эти господа.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 113 л.д.208: перевод на русский язык единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 25 февраля 1998 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.207); л.д.214: перевод на русский язык единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 28 января 1998 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.213).

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 113 л.д.208: перевод на русский язык единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 25 февраля 1998 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.207); том 113 л.д.214: перевод на русский язык единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 28 января 1998 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.213).

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 113:

Л.д. 208 - перевод на русский язык единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 25 февраля 1998 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.207);

Л.д. 214 - перевод на русский язык единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 28 января 1998 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.213).

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 113 л.д.207-208: копии единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 25 февраля 1998 года и ее перевода на русский язык; л.д.213-214: копии единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 28 января 1998 года и ее перевода на русский язык.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 113 л.д.207-208: копии единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 25 февраля 1998 года и ее перевода на русский язык; том 113 л.д.213-214: копии единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 28 января 1998 года и ее перевода на русский язык. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.207-208 тома 113: копии единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 25 февраля 1998 года и ее перевода на русский язык; л.д.213-214 тома 113: копии единогласной письменной резолюции совета директоров компании от 28 января 1998 года и ее перевода на русский язык.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, скажите, пожалуйста. Согласно этим документам Платон Леонидович Лебедев, являющийся директором компании «Темерэйн энтерпрайзес лимитед» (у нас написано в документах, он является директором, согласно документу на л.д.207-208), он имеет отношение к выдаче Вам доверенности. Вы встречались с Платоном Леонидовичем Лебедевым, который является подсудимым по данному уголовному делу, по поводу выдачи Вам доверенности?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в связи с чем Платон Леонидович Лебедев, являющийся подсудимым в данном уголовном деле, по данному процессу, принял участие в выдаче фактически Вам доверенности?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не могу знать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы внимательно посмотрели данный документ?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Платон Леонидович Лебедев, согласно данному документу, имеет отношение к выдаче Вам доверенности. Вы это видите?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 119 л.д.105: копию договора №8ЕВ-ТЕ/1 купли-продажи ценных бумаг от 24 марта 1998 года.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 119 л.д.105: копию договора №8ЕВ-ТЕ/1 купли-продажи ценных бумаг от 24 марта 1998 года. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.105 тома 119: копию договора №8ЕВ-ТЕ/1 купли-продажи ценных бумаг от 24 марта 1998 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вам известен этот документ? Когда первый раз Вы его видели?

Свидетель Горбунов Е.Е.: первый раз я видел его в тот момент, когда подписывал, соответственно.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подписи каких лиц или какого лица имеются еще в этом документе?

Свидетель Горбунов Е.Е.: моя и продавца.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: когда Вы подписывали данный документ, подпись продавца имелась в данном документе?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не вспомню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в каком помещении Вы этот документ подписывали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в «СП «РТТ».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по какому адресу?

Свидетель Горбунов Е.Е.: более точно не скажу, в каком-то из помещений: либо Новочеремушкинская, 69 «б», либо Профсоюзная, 31.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в подготовке данного документа Вы принимали участие?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а по чьей инициативе был составлен этот документ?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: этот документ каким образом Вы получили?

Свидетель Горбунов Е.Е.: не помню.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы содержание данного документа с кем-нибудь обсуждали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по чьему указанию Вы подписали данный документ?

Свидетель Горбунов Е.Е.: по указанию кого-то из руководства СП.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в этот период времени, по состоянию на 24 марта 1998 года, кто был руководителем «СП «РТТ»? Или руководителями?

Свидетель Горбунов Е.Е.: им всегда был Гитас Повилович Анилионис, и у него был заместитель Крайнов.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: за счет каких средств были приобретены акции?
Свидетель Горбунов Е.Е.: это я не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы этот вопрос с кем-то обсуждали впоследствии?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, ни до, ни после купли-продажи акций я не обсуждал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а почему этот вопрос Вас не интересовал? Вы же были генеральным директором.

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: значит, Вы выступали здесь в качестве представителя покупателя?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и Вас этот вопрос не интересовал?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет. Я считал, что все, что делает компания, все происходит в интересах группы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а как Вам представляется, в каких целях этот договор осуществлялся? Известно Вам что-то или неизвестно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу огласить в томе 27 л.д.233-237:  копию протокола допроса свидетеля Горбунова Е.Е. от 10 сентября 2004 года. В протоколе допроса свидетель дает более полные показания, касающиеся деятельности и отношений ЗАО «Фрегат», чем он дал в данном судебном заседании. Поэтому для того, чтобы устранить эти противоречия и как бы дополнить его показания, как бы скорректировать, я ходатайствую об оглашении данных показаний. Есть противоречия. Во-первых, здесь он дает более полные показания по поводу подготовки учредительных документов и более полные показания, касающиеся сделок с акциями «Фрегат». Поскольку прошло длительное время, естественно, возможно, он некоторые нюансы с 2004 года, когда были даны показания, не мог вспомнить в данном судебном заседании. А мои попытки задать какие-то дополнительные вопросы, они ни к чему не привели. А здесь он достаточно обстоятельно, последовательно излагает свои показания.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, в очередной раз государственные обвинители попытались обосновать оглашение показаний свидетеля не наличием неких существенных противоречий, как того требует закон, а степенью полноты этих показаний, данных на предварительном следствии и сегодня, что само по себе противоречит закону. Пожалуйста, задавайте вопросы, свидетель в Вашем распоряжении. Кроме того, в деле имеется, на самом деле, пять протоколов допроса. Если их все прочитать, полнота будет исчерпывающей. Если государственное обвинение действительно стремится к полноте, а не к устранению мифических противоречий, тогда надо читать все. С 2000  по 2007 года показания человек давал, естественно, что он что-то помнит, что-то не помнит. Короче говоря, стандартные, по существу, возражения, тем более что сегодня даже не сделано было попытки обосновать, в чем же состоят те самые существенные противоречия, которые подвигли государственное обвинение на этот шаг.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 27 л.д.233-237: копию протокола допроса свидетеля Горбунова Е.Е. от 10 сентября 2004 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 27:

Л.д. 233-237 – копия протокола допроса свидетеля Горбунова Е.Е. от 10 сентября 2004 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, скажите, пожалуйста. В данных показаниях Вы, в частности, указали, что имели какую-то заинтересованность в сделке, Вам это было интересно. Исходя из каких соображений, Вы давали такие показания? Потому что, давая показания в данном судебном заседании, Вы утверждаете, что никакой заинтересованности у Вас не было и, собственно говоря, Вы формально подписывали документы.
Свидетель Горбунов Е.Е.: сейчас уже тяжело даже вспомнить вообще, все это было столько лет назад.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: но в целом Вы подтверждаете показания данные?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в целом – да. Работая с акциями внутри группы, мы всегда понимали, что это не то имущество, которое принадлежит тебе либо твоей компании. Это все принадлежало группе, и интерес во владении заключался чисто во внутренней форме.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: объясните, где находилась печать «А-Траста».
Свидетель Горбунов Е.Е.: печать «А-Траста» находилась у меня в сейфе.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ефим Евгеньевич, хотелось бы с Вами уточнить сначала один вопрос. Вы сказали, что Вы были руководителем «А-Траста» с 1996 года по, приблизительно, 2000 год? 

Свидетель Горбунов Е.Е.: исходя из представленных документов, до первого квартала 2000 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не помните, кому Вы передали руководство «А-Трастом»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: исходя из документов, Климантович Юлия Вадимовна.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, после того, как Вы ушли из компании «А-Траст», с поста, имеется в виду, директора, Вы интересовались судьбой учрежденных «А-Трастом» компаний? Я в данном случае имею в виду компании «ЮКОС-Мордовия», «Альта-Трейд». И если интересовались, то что Вам известно после того, как Вы уже ушли с поста директора «А-Траста»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: специально я не интересовался, как-то было не принято, но периодически я слышал о том, что какие-то из перечисленных Вами компаний занимаются торговлей нефтепродуктами, какие конкретно, я сейчас не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что-нибудь еще, кроме того, что какие-то из перечисленных этих компаний занимаются торговлей нефтепродуктами, еще что-нибудь Вы можете припомнить?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: несколько таких уточняющих вопросов. Мы с Вами лично знакомы?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: с Платоном Леонидовичем?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: письменные или устные распоряжения от меня или Платона Леонидовича, или со ссылкой на меня или Платона Леонидовича Вы получали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а вообще что-нибудь о хищении акций дочерних предприятий «Восточной нефтяной компании» или о хищении нефти, кроме сообщений из средств массовой информации и кроме того, что Вы узнали от прокурорских работников, кроме этого, Вам что-нибудь известно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, на Вас оказывалось какое-нибудь криминальное давление для того, чтобы Вы выполняли свои функции?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы их выполняли в рамках своей работы?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: где Вы за эту работу получали зарплату?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в «СП «РТТ».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а потом, после «СП «РТТ»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: потом в «ЮФК».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это было единственное место Вашей работы?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это было основное место работы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы давали показания в данном судебном заседании по поводу сделок компании «Фрегат». Вы говорили по поводу сделок этой компании с акциями «ЮКОСа», Вы говорили по поводу сделок этой компании с акциями «Восточной нефтяной компании». Нам в этом уголовном процессе вменяется хищение акций дочерних предприятий «Восточной нефтяной компании», а именно, компании «Томскнефть», компании «Ачинский нефтеперерабатывающий завод», компании «Новосибирскнефтепродукт», компании «Томскгеология». О сделках «Фрегата» с акциями каких-нибудь из этих компаний, которые я только что Вам перечислил, Вам что-нибудь известно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: ничего.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы говорили о том, что компания «А-Траст» учредила компанию «Альта-Трейд» («Меркурий», потом переименовали). Вы также сказали, что были генеральным директором ООО «А-Траст» до весны 2000 года.

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что после этого Вы судьбой этих купленных компаний, в том числе, компании «Альта-Трейд», специально не интересовались, за исключением того, что Вы слышали, что какая-то из них была вовлечена в торговлю нефтепродуктами. Как покупатель нефти у «ЮКОСа», Вы об этом что-нибудь слышали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: про январь-май 2001 года Вы что-нибудь можете сказать? 


Свидетель Горбунов Е.Е.: нет. То же самое.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «А-Траст» выкупил долю в «ЮКОС-Мордовии». Вы говорили, когда?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, этот вопрос не поднимался.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не припомните, когда?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а продали когда, не помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: не помню.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, у нас в обвинительном заключении «ЮКОС-Мордовия» присутствует с декабря 2000 года. В протоколе допроса уважаемого свидетеля от 21 декабря 2004 года он достаточно определенно говорит, когда они продали компанию «ЮКОС-Мордовия», свою долю в ней, но это было все-таки пять лет назад, то я просил бы, с согласия, огласить либо весь этот протокол, либо в этой части для того, чтобы свидетель припомнил, что он тогда говорил. Прошу огласить в томе 55 л.д.72-75: копию протокола допроса свидетеля Горбунова Е.Е. от 21 декабря 2004 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.
Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.
Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.
Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, вот я, например, не нахожу оснований для оглашения данных показаний. Мы согласовали позицию, определили объем представленных доказательств в свое время, и на данной стадии процесса я не вижу оснований.  Возражаю против оглашения протокола допроса.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: поддерживаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, огласить том 55 л.д.72-75: копию протокола допроса свидетеля Горбунова Е.Е. от 21 декабря 2004 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б. оглашает:

Том 55:

Л.д. 72-75 – копия протокола допроса свидетеля Горбунова Е.Е. от 21 декабря 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я хотел у Вас уточнить. Вы эти показания свои поминаете?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть это было действительно так? Сейчас Вы припоминаете, то есть Вы давали эти показания и сейчас от них не отказываетесь?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да. От показаний – нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы говорили про свое участие в качестве представителя в компании «Темерэйн», да? Уточните. Вы представителем были с 1998 года по какой год?
Свидетель Горбунов Е.Е.: по-моему, я был два года, там две доверенности показывали, по-моему, 1999-2000 годы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, сделки с какими акциями Вы, как представитель, подписывали? Нас интересует не все. А касалось ли что-нибудь конкретно акций дочерних предприятий «ВНК», о которых я Вам говорил, или сделок с нефтью?
Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили в связи с регистрацией «Фрегата» (если помните, это ноябрь 1996 года) про банк «Менатеп», что руководителем банка «Менатеп», в том числе, был я: Лебедев Платон Леонидович.

Свидетель Горбунов Е.Е.: прошу прощения, я сказал, что банк «Менатеп» руководился коллегиально.
Подсудимый Лебедев П.Л.: одним из руководителей?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, каким образом Вы сегодня, в 2009 году, смогли установить, что я был одним из руководителей банка «Менатеп» в ноябре 1996 года? Каким образом это Вы сегодня сделали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: мне сейчас сложно, Платон Леонидович, ответить на этот вопрос. Мне так казалось в тот момент.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как раз я про момент и спрашиваю. В какой момент? Сейчас или в тот момент, в ноябре 1996 года? Потому что эти обстоятельства Вы показали сейчас, в Ваших допросах таких показаний нет.

Свидетель Горбунов Е.Е.: не было. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы говорили о ноябре 1996 года?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я говорил о ноябре 1996 года потому, что у меня было такое убеждение в тот момент, а не говорил об этом ранее, потому что меня об этом не спрашивали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а откуда Вам было известно в ноябре 1996 года, что я являюсь одним из руководителей банка «Менатеп»? Источник? Откуда Вы это знали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: сейчас я затрудняюсь назвать документ, но я считал Вас одним из руководителей группы, если уточнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: одним из руководителей группы в ноябре 1996 года?

Свидетель Горбунов Е.Е.: было же несколько структур: МФО, банк.

Подсудимый Лебедев П.Л.: МФО. Это Вы что имеете в виду?

Свидетель Горбунов Е.Е.: МФО «Менатеп».

Подсудимый Лебедев П.Л.: МФО «Менатеп». Итак, теперь куда я попадаю? Если не в банк «Менатеп», то в МФО?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я не знаю, Платон Леонидович. Я не располагал документами.
Подсудимый Лебедев П.Л.: откуда у Вас, из каких источников, сведения, что я в ноябре 1996 года, на момент учреждения «Фрегата», один из руководителей банка «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это мое внутренне убеждение было на тот момент.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на ноябрь 1996 года?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вы в банке «Менатеп» по какой период работали? В 1996 году?

Свидетель Горбунов Е.Е.: по лето 1996 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: лето в какую сторону? В май?
Свидетель Горбунов Е.Е.: ближе к концу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, значит, в 1995 году Вы точно работали в банке «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а когда Вы работали в банке «Менатеп», Вам перед Новым годом в конце 1995 года никто не говорил, может быть, слышали, что Лебедев ушел с поста президента банка «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: слышал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам фамилия Зурабов о чем-нибудь говорит?

Свидетель Горбунов Е.Е.: господин Зурабов возглавил банк «Менатеп» в указанный Вами период.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в какой?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в 1996 году.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы работали в банке «Менатеп», Вы этого руководителя видели?

Свидетель Горбунов Е.Е.: лично – нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 1996 году ни разу?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я с ним не сталкивался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не видели даже? 

Свидетель Горбунов Е.Е.: вполне возможно, видел, но не узнал. Да. Не такую высокую должность я занимал на тот момент.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а высокую, какую, если помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я был юрисконсультом в юридическом отделе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: юрисконсульт?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто был начальник у Вас?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это сейчас уже сложно вспомнить. Я работал конкретно под Плотниковой Натальей Александровной, она была моим непосредственным руководителем.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я почему спрашиваю и пытаюсь восстановить Вашу память? Юридический отдел. Наверняка, проходит огромное количество документов, связанных, я так полагаю, с деятельностью банка «Менатеп»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в банке «Менатеп» было, по крайней мере, при мне, принято: некоторые документы подписывали руководители, и за их подписью эти документы готовились.

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы к подготовке документов юридического отдела имели какое-то отношение в банке?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никакого?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Ваши функции в чем заключались?

Свидетель Горбунов Е.Е.: мои функции заключались в обеспечении, в общей организации, как было написано в положении о моей должности: в общей организации функционирования юридического отдела.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в общей организации функционирования юридического отдела?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да. То есть это связь с хозяйственным управлением. Я прошу прощения, фамилия руководителя юридического отдела была Филатов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 1995 году, Вы точно помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: там была смена, у нас был какое-то время исполняющий обязанности, потом пришел господин Филатов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поскольку я в ноябре 1996 года не работал в банке «Менатеп», скажите, пожалуйста, Ваши показания о том, что я был одним из руководителей банка «Менатеп» в ноябре 1996 года – это, может быть, какая-то ассоциация от 1995 года?

Свидетель Горбунов Е.Е.: скорее всего.

Подсудимый Лебедев П.Л.: фамилия Чернышева, насколько я понимаю, Вам известна?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы с ней встречались?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: каким образом в один и тот же период времени случилось, что у Вас госпожа Чернышева работает и в «ЮКОСе», и в инвестиционном управлении банка «Менатеп»? Это речь идет о 1998 годе.
Свидетель Горбунов Е.Е.: я знаю госпожу Чернышеву только как связанную с инвеступравлением. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: а то, что показания Вам сейчас зачитывали? Вы их подтвердили?

Свидетель Горбунов Е.Е.: значит, я оговорился на тех показаниях, когда давал эти данные показания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы там говорили о том, что она работает в «ЮКОСе».

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, там был вопрос, я говорил о том, что документы, подготовленные в инвеступравлении, госпожа Чернышева разговаривала со мной.

Подсудимый Лебедев П.Л.: один и тот же у Вас период, назовем как вторая половина 1998 года, в части Чернышевой, например, ассоциируется и с инвеступравлением банка «Менатеп», и с «ЮКОСом» одновременно. Попробуйте разделить, потому что, когда Вы говорили о госпоже Чернышевой ранее за период 1996 года, 1995 год, Вы говорили, что она тогда работала в инвеступравлении банка «Менатеп». Здесь что получилось? Если нужно, я могу показать Ваши показания.

Свидетель Горбунов Е.Е.: я подтверждаю то, что госпожа Чернышева, по моему личному мнению (я документов не видел о ее назначении, ни ее трудовой книжки), господа Чернышева работала в инвеступравлении банка «Менатеп», когда банка «Менатеп» не стало, у меня она ассоциируется просто со словом «инвеступравление». А говоря о «ЮКОСе» в тот момент, просто госпожа Чернышева, либо люди, которые представлялись от нее, либо из инвеступравления, чаще всего являлись заказчиками этих компаний, которые мы регистрировали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понял, что нефтетрейдеров для «ЮКОСа» Вы регистрировали, как Вы сейчас понимаете, по просьбе инвеступравления банка «Менатеп»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, скорее всего, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: все учредительные и уставные документы «Фрегата» готовились и составлялись в инвестиционном управлении банка «Менатеп»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в связи с этим. Правильно ли я понимаю, если Вы об этом говорите, что Вы в этот момент были в инвеступравлении банка «Менатеп» и видели, как готовились и составлялись эти документы?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, я работал в этот момент в «СП «РТТ» и могу сейчас уточнить о том, что конкретно документы «Фрегата» делались не в инвеступравлении банка «Менатеп», потому что сегодня я видел два устава, один из которых точно делал я (это по «А-Трасту»), и второй («Фрегат»), я сегодня более-менее точно утверждаю, что «Фрегат» тоже делался у нас.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы попали в СП «РТТ» в 1996 году каким образом?

Свидетель Горбунов Е.Е.: переводом из юридического отдела банка.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а как это произошло, если помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я уже сказал, что должность, занимаемая мной в юридическом отделе, была, мягко говоря, непрезентабельной, да, после этого я понял, что карьера юриста мне уже не светит, я начал искать себе место. Мы общались, дружески общались в тот момент с Крайновым Андреем Владимировичем, я уже не помню, с кем еще, с Захаровым, по-моему, Аркадием Витальевичем. Андрей Владимирович предложил новое направление, я перешел к нему.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а к нему, это, уточните, куда?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это в «СП «РТТ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы попали в «СП «РТТ». И кто стал Вашим на тот момент, в 1996 году, непосредственным начальником?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не вспомню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кого Вы считали Вашим непосредственным начальником?

Свидетель Горбунов Е.Е.: считал непосредственным Фадеева Сергея Васильевича, но он появился несколько позже, потому что до этого структура только создавалась, этот отдел или управление сдачи отчетности, и там даже штат был пустой, то есть были одни вакансии. Меня, так скажем, «натаскивала» девушка, которая до меня уже работала, сейчас я ее уже не вспомню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: существовали ли в «СП «РТТ» образцы уставных документов?

Свидетель Горбунов Е.Е.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понял, что Вы, ознакомившись с уставами, вспомнили о том, что эти уставы составлялись по аналогичным образцам?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что ни инвеступравление банка «Менатеп», ни «ЮКОС» этих уставных и учредительных документов не готовили?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: куда Вы дальше росли в «СП «РТТ», докуда доросли?

Свидетель Горбунов Е.Е.: до начальника отдела регистрации.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда это произошло?

Свидетель Горбунов Е.Е.: это было уже, по-моему, не СП, это уже была «ЮФК». По-моему, это где-то в районе 2000 года. Я уж не помню, как у нас должности назывались, специалист, по-моему, или ведущий специалист.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы говорите про «ЮФК», 2000 год, 1999. А в 1998 году Вы в «ЮФК» не работали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не помню, но, по-моему, 1998 год еще было «СП «РТТ», у меня почему-то такое убеждение. То есть у меня в голове есть связь между кризисом и «ЮФК».

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть речь идет о конце 1998 года?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: 1999 года?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, как называлась должность господина Анилиониса в «СП «РТТ»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: исполнительный директор совместного российско-швейцарского предприятия «Рашен траст энд трейд».
Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам приходилось когда-либо быть исполнительным директором «СП «РТТ»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда, при каких обстоятельствах, в какое время, если помните?
Свидетель Горбунов Е.Е.: после 1998 года, когда была создана «ЮФК», тогда я был назначен исполнительным директором.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто Вам это предложил?

Свидетель Горбунов Е.Е.: Крайнов. С Гитасом Повиловичем мы обсуждали технические моменты назначения меня на должность исполнительного директора. Соответственно, это было до предложения. То есть после предложения.
Подсудимый Лебедев П.Л.: чем Вы занимались в «СП «РТТ» в качестве исполнительного директора? Кроме вопросов ликвидации, я имею в виду, бизнес какой-то еще был?
Свидетель Горбунов Е.Е.: в «СП «РТТ» бизнеса в тот момент уже не было, я занимался ликвидацией, соответственно, расчисткой. Не самой ликвидацией, по факту, а то, что предшествовало ликвидации, с расчисткой баланса.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а при Вас ликвидировался уже окончательно «СП «РТТ»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не могу вспомнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не помните, да?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да. С каждым годом обращение к этой компании было все реже и реже. Мне сейчас уже тяжело вспомнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, Вы рассказали об учредителях. Крайнов, Кобзарь и Гулин, правильно, да?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, они Вас порекомендовали, и Вы стали директором «А-Траста»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и в этой должности Вы проработали до начала, будем так говорить, 2000 года?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, эти участники Вашего общества когда-либо к Вам, как к директору «А-Траста», какие-либо претензии предъявляли?

Свидетель Горбунов Е.Е.: претензии – нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никогда?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы когда-либо действовали, как директор «А-Траста», против их интересов, то есть интересов участников?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, никогда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы самостоятельно вели бухгалтерскую отчетность «А-Траста»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет. У «А-Траста» был заключен договор на бухгалтерское обслуживание.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с кем?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в разные моменты были разные бухгалтерские фирмы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте 1996-1998 года возьмем.

Свидетель Горбунов Е.Е.: 1996 год, возможно, с «СП «РТТ».


Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто этот договор от «СП «РТТ» подписывал?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это был договор только на бухгалтерское обслуживание?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, он был более широкий.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть туда входили услуги и помимо бухгалтерских?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие еще из управленческих услуг, помимо бухгалтерских, туда входили, если Вы помните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: подготовка документации, это был типовой договор, бухгалтерское обслуживание, подготовка документации, сопровождение, регистрация, подготовка документов, когда по изменениям, по регистрации этих изменений, сопровождение по юридическому адресу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а с банками как «А-Траст» работал? Помогал кто-либо, Вам, в том числе?
Свидетель Горбунов Е.Е.: мне лично? Нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы выписки сами ездили в банк получать?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в банк ездили водители «СП «РТТ», либо курьеры с доверенностями от компаний.

Подсудимый Лебедев П.Л.: где работали эти курьеры-то?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в «СП «РТТ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: в депозитарий по сделкам с ценными бумагами Вы сами ездили или нет? Как это происходило?

Свидетель Горбунов Е.Е.: не всегда сами. То есть по доверенности люди ездили.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тоже кто-то ездил по доверенности?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а эти лица, которые по доверенности работали с депозитарием, они где работали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: тоже в СП «РТТ».
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы получали зарплату, как Вы сказали, в «СП «РТТ»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: они тоже?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вы, как директор «А-Траста» или, возможно, иного юридического лица (я просто, может быть, всех не знаю), когда-либо подписывали сделки с акциями «Томскнефти»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: я сейчас не помню. У меня вообще название «Томскнефть» не на слуху.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а сегодня в представленных документах акции «Томскнефти» где-нибудь фигурировали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, там «ВНК» и «ЮКОС», по-моему.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу объявить перерыв на 5 минут.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

15 часов 55 минут - судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.
Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – не явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – не явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – явился.
Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Горбунов Е.Е. –  явился.

Остальные свидетели – не явились.

Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Свидетель Горбунов Е.Е. приглашен в зал суда.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 68 л.д.36: копию протокола №1 учредительного собрания ООО «Меркурий ХХIII» от 08 декабря 1999 года; л.д.37-44: копию устава ООО «Меркурий ХХIII».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 68 л.д.36: копию протокола №1 учредительного собрания ООО «Меркурий ХХIII» от 08 декабря 1999 года; том 68 л.д.37-44: копию устава ООО «Меркурий ХХIII». 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.36 тома 68: копию протокола №1 учредительного собрания ООО «Меркурий ХХIII» от 08 декабря 1999 года; л.д.37-44 тома 68: копию устава ООО «Меркурий ХХIII».
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, местонахождение общества где?

Свидетель Горбунов Е.Е.: Мордовия, город Саранск, улица Советская, дом 35.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кем зарегистрирован устав?

Свидетель Горбунов Е.Е.: Главой города Саранск, есть печать, подпись. Есть только печать, подписи нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в правом верхнем углу на л.д.36 какой город стоит?

Свидетель Горбунов Е.Е.: Саранск.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, является ли город Саранск зарегистрированным местонахождением «Меркурия ХХIII»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как часто Вам приходилось участвовать в заочных голосованиях в интересах тех обществ, которые представляли Вы, и для «СП «РТТ», или Вы по просьбе руководства «СП «РТТ»?
Свидетель Горбунов Е.Е.: постоянно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это было принято?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажем так, 1996, 1997 по 2000 года Вы в «ЮФК» работали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам Ваша работа нравилась?

Свидетель Горбунов Е.Е.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 11 л.д.47-51: копию договора купли-продажи ценных бумаг №МКД/ТР-11/98 от 30 ноября 1998 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 11 л.д.47-51: копию договора купли-продажи ценных бумаг №МКД/ТР-11/98 от 30 ноября 1998 года. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.47-51 тома 11: копию договора купли-продажи ценных бумаг №МКД/ТР-11/98 от 30 ноября 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: на этой копии Ваша подпись стоит?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а подпись Гулина Вам известна?

Свидетель Горбунов Е.Е.: известна.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если помните, в конце ноября, 30 ноября 1998 года, где вы находились, в смысле, «СП «РТТ», где вы сидели? Я почему такой вопрос задаю, нам уже Ваши коллеги ранее сказали, что у вас было 3-4 переезда из разных мест.

Свидетель Горбунов Е.Е.: если это 1998 год, то вполне возможно, что мы могли находиться, я сейчас не могу вспомнить, и на Дубининской.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это или Профсоюзная, или Дубининская, или Новочеремушкинская. Поточнее не вспомните?

Свидетель Горбунов Е.Е.: у «СП «РТТ» было всегда два офиса, это Профсоюзная, 31 и Новочеремушкинская, 69. И из-за кризиса, насколько я могу судить, единожды переезжали на Дубининскую.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, теперь обстоятельства подписания этого документа. С одной стороны, Вы представляете интересы общества «А-Траст», с другой стороны, Гулин представляет интересы иностранной компании. Как Вы это подписывали?

Свидетель Горбунов Е.Е.: так же, как обычно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как обычно?

Свидетель Горбунов Е.Е.: обычно договора на такие суммы всегда кто-то от руководства (либо вышестоящее, либо непосредственные руководители) всегда сообщали о том, что необходимо в данное конкретное время быть в данном конкретном месте для подписания данного конкретного договора. Либо не объяснялось, для чего, просто говорилось, что «во сколько приедешь из командировки, будешь на месте, нужно что-то сделать».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а руководство, я имею в виду вышестоящее руководство, это кто? Фамилии назовите или организацию, как она называется.

Свидетель Горбунов Е.Е.: руководство «СП «РТТ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а фамилии, в данном случае что подразумевается?

Свидетель Горбунов Е.Е.: в данном случае, учитывая, что место работы господина Гулина мне не известно, могла позвонить секретарь Гитаса Повилыча и сообщить о том, что мне необходимо приехать куда-то, подписать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: где конкретно этот договор подписывался?
Свидетель Горбунов Е.Е.: да я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 11 л.д.113-117: копию договора мены №789/98 от 10 ноября 1998 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Шмидт Ю.М.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Горбунову Е.Е. том 11 л.д.113-117: копию договора мены №789/98 от 10 ноября 1998 года. 
Свидетель Горбунов Е.Е. обозревает л.д.113-117 тома 11: копию договора мены №789/98 от 10 ноября 1998 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, обстоятельства подписания данного договора.
Свидетель Горбунов Е.Е.: подобные договора, могу сказать, я не помню конкретно про этот, но подобные договора со сторонними клиентами подписывались обычно на рабочем месте. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: на рабочем месте в «СП «РТТ»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: секретарь Анилиониса к Вам приходил или звонил, как это происходило? Что он такое Вам говорил, или что он с Вами делал, после чего появлялась подпись?

Свидетель Горбунов Е.Е.: если мне нужно куда-то отъехать, то мне сообщалось, что в такое-то время я должен быть на рабочем месте. Если звонил секретарь, то она обычно не говорила, зачем, а если приходил Крайнов, Кобзарь или Хвостиков, то они сообщали о том, что будет необходимо подписать договор, и это согласовано с руководством.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, еще какие-либо лица в этот процесс вмешивались? Этот документ и предыдущий. Кто-то еще из иных лиц Вас о чем-то просил?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет, они не могли просить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: склонял ли Вас Гололобов подписать указанный договор мены от имени общества «А-Траст»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: склонял ли Вас путем уговоров Алексанян подписать указанный договор мены?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: склонял ли Вас Гололобов путем уговоров подписать договор с «Эм Кью Ди» от имени общества «А-Траст»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: склонял ли Вас Алексанян путем уговоров подписать этот же договор с «Эм Кью Ди» от имени общества «А-Траст»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вас склонял кто-либо, в том числе, путем уговоров, уйти из общества «А-Траст»?

Свидетель Горбунов Е.Е.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вас вообще за время Вашей работы в «СП «РТТ» и «ЮФК» склонял кто-либо что-либо подписывать?

Свидетель Горбунов Е.Е.: было. Но это не имеет отношения к делу. Никакого.
Вопросов нет.
Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Шмидт М.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.
Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Судебное заседание отложить на 20 ноября 2009 года в 10 часов 30 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 16 часов 10 минут.

Судья








В.Н. Данилкин

Секретарь







М.И. Леньшина
